

ESPAÑHOL

Escolha a opção mais adequada, de acordo com o texto, como resposta a cada questão.

La II Guerra Mundial
60 años después

EL MUNDO EN GUERRA

Entre 1939 y 1945, el mundo vivió su contienda más sangrienta y global: 60 millones de muertos en total, distribuidos por los cinco continentes, entre los que se contaban por primera vez más civiles que militares.

Por Alberto Porlan

Conmemoramos por estas fechas el 60 aniversario del final de la Segunda Guerra Mundial, el mayor conflicto bélico de la historia del ser humano. Una guerra cuya eficacia destructora la hace difícilmente comparable a cualquier otra hasta la fecha. Su origen está claramente relacionado con las consecuencias de la Primera Guerra Mundial: las abusivas reparaciones de guerra contra Alemania, y la existencia de países — la propia Alemania, Italia, Japón— más que descontentos con el nuevo orden internacional surgido a resultas de la misma.

El 1 de septiembre de 1939 se dio el pistoletazo de salida con la invasión alemana de Polonia y la subsiguiente declaración de guerra a Alemania por parte de Gran Bretaña y Francia. La invasión de Polonia es crucial por varias razones: desencadenó una guerra a escala planetaria y marcó una pauta militar durante los tres primeros años de contienda debido a la abrumadora superioridad alemana en todos los frentes de batalla.

POLONIA SE CONVIRTIÓ EN LA VÍCTIMA PRIMERA Y PRINCIPAL

En menos de un mes, Polonia fue vencida. Ocupada a la vez por Alemania y la Unión Soviética y, por lo tanto, partida en dos.

Pero no conviene olvidar otra causa importantísima: el trágico destino de un país que se convirtió probablemente en la víctima por excelencia de esta gran conflagración. Ante esta “guerra relámpago”, la declaración de guerra franco-británica tuvo en la práctica un carácter meramente testimonial.

Durante los meses que siguieron a la invasión, y hasta la primavera del año siguiente, la guerra se caracterizó por una extraña inactividad, a excepción del conflicto entre Finlandia y la Unión Soviética, que se saldaría con una más que previsible victoria de ésta última, aunque de forma más dificultosa de lo que podría haber parecido en un principio, contratiempos que hicieron que algunos — fundamentalmente Hitler — extrajeran conclusiones letales sobre la capacidad militar soviética.

El 10 de mayo de 1940, el ejército alemán invadió Holanda, Bélgica y Luxemburgo, tres países que apenas lograron retrasar un poco el espectacular avance alemán, a pesar de contar con el apoyo esencial de Francia y Gran Bretaña. Poco después, le llegaría el turno a la propia Francia que, pese a su condición de potencia, pudo hacer muy poco contra un ejército alemán absolutamente moderno y eficaz.

De este modo, en el breve intervalo de 10 meses, la Alemania nazi había agrandado sus fronteras desde la URSS hasta la frontera española con Francia y las costas atlánticas del país galo. Durante los meses posteriores, los alemanes intentaron hacerse con la supremacía aérea sobre el Canal de la Mancha como requisito previo para la invasión de Gran Bretaña, el único enemigo declarado de Alemania en aquellos momentos. A aquella confrontación aérea se la conoce como Batalla de Inglaterra, y se saldó con el triunfo británico. Alemania tuvo que posponer sus intenciones invasoras ante la resistencia tenaz de los pilotos británicos.

SEIS MILLONES DE SOLDADOS DISPUESTOS EN LA FRONTERA

El resto del año 1940 y la primera mitad del siguiente se caracterizó por choques secundarios, como la fallida invasión italiana de Grecia, la intervención alemana en los

Balcanes —en ayuda de su aliada Italia— y la tan mitificada confrontación entre Gran Bretaña y Alemania en el norte de África.

El 22 de junio de 1941, Alemania invadió la Unión Soviética desencadenando la mayor confrontación bélica de la Historia entre dos países. La magnitud de aquel choque fue espectacular. Un solo dato indicaba claramente el horror que estaba a punto de estallar en vísperas de la invasión: seis millones de hombres —el grueso de las fuerzas armadas de ambos países—, estaban listos para el ataque y se concentraban a uno y otro lado de la frontera.

El plan alemán (Operación Barbarroja) contemplaba la ocupación de la parte más occidental de la Unión Soviética (URSS) y la derrota de su ejército durante las tres primeras semanas de la invasión.

Aunque, tal y como venía ocurriendo desde el principio de la guerra, el ejército alemán consiguió avances espectaculares, no logró sus ambiciosos objetivos y al llegar el invierno se quedó dramáticamente a las puertas de las dos principales ciudades del país: Leningrado y Moscú. La URSS había sufrido un embate brutal pero su ejército (el Ejército Rojo) había logrado frenar a la mayor maquinaria militar de la época.

Prácticamente al mismo tiempo que se detenía el avance alemán en la URSS, se producía otro acontecimiento fundamental de la guerra: el ataque de la aviación japonesa contra la base naval estadounidense de Pearl Harbor. Este ataque por sorpresa supuso la entrada en la guerra de Estados Unidos, así como la declaración de guerra de Alemania contra ese país, en virtud de sus alianzas con Japón. En este momento la guerra adquirió un carácter auténticamente mundial; a partir de entonces se combatió ya en los cinco continentes. Durante los siguientes seis meses, Japón conquistó gran parte del Sureste asiático y de las islas del Pacífico, en detrimento de las potencias coloniales de Occidente (Gran Bretaña, Francia, Holanda). A partir de entonces, la guerra mundial en el Pacífico consistió en un lento avance estadounidense, isla a isla, frenado por la encarnizada resistencia nipona.

Pero volvamos a la Unión Soviética. Tras el primer invierno de guerra en el Este (1941-42), el 28 de junio comenzó la ofensiva de verano alemana. El objetivo en esta ocasión fue avanzar por el Sur para conquistar los pozos de petróleo del Cáucaso, considerados fundamentales para el esfuerzo de guerra alemán.

A pesar de los avances del ejército alemán, éste fue frenado en las estribaciones de las montañas del Cáucaso, mientras que el flanco izquierdo del avance trataba de tomar la ciudad de Stalingrado. Durante tres meses (de agosto a noviembre) el ejército alemán luchó encarnizadamente por conquistarla, pero finalmente el cazador se vió cazado al quedar atrapados más de 200.000 hombres. Los restos de estas unidades se rindieron en enero de 1943.

Stalingrado marcó varios hitos: la primera derrota alemana en toda regla, el punto de mayor avance en la Unión Soviética y la batalla más sangrienta de la Historia. Aunque todavía quedaban por delante más de dos años de guerra, Alemania empezó a perder en Stalingrado.

PORQUE INTERESA HOY

Aunque la Segunda Guerra Mundial ha generado millones de páginas impresas, cientos de films y controversias historiográficas desde el momento en que acabó —hace exactamente 60 años— en los últimos tiempos ha vuelto a “ponerse de moda”. Cabe aventurar que el principal motivo de su más reciente notoriedad tenga que ver con la publicación de nuevos trabajos de divulgación histórica que se han beneficiado del acceso de los investigadores a los antiguos archivos de la Unión Soviética, permitiendo una visión más completa y equilibrada del conflicto y de su principal teatro de operaciones, el frente del Este.

En este sentido, la obra de Antony Beevor, y muy destacadamente su magistral descripción de la batalla de Stalingrado y la caída de Berlín, ha supuesto un hito en la reciente literatura sobre la guerra. Beevor utiliza, entre otros materiales, correspondencia y diarios de combatientes de ambos bandos, proporcionando una visión “a ras de suelo”

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ
PROCESSO SELETIVO 2005/1ª FASE – PROVA OBJETIVA

que no le impide perder la perspectiva general. Ambas obras, unidas a películas “no americanas” sobre la batalla de Stalingrado u otros episodios bélicos, probablemente han descubierto al gran público una faceta de la guerra poco conocida, sin la cual no se entendería su desenlace.

(Publicación española digital de la Revista MUY INTERESANTE, 14 de enero de 2005)

55. Podemos considerar como motivo da publicação, em 2005, do artigo acima:

(A) a iminência de uma outra guerra mundial, como consequência da invasão dos EUA ao Iraque.

(B) o não entendimento entre israelenses e palestinos que pode gerar um novo conflito mundial.

(C) a insatisfação da Alemanha, Itália e Japão com a nova ordem mundial.

(D) o acesso aos arquivos secretos da antiga URSS a partir de 2005.

(E) o fato de ser 2005 o sexagésimo ano do fim da II Guerra Mundial.

56. A invasão da Polônia pelos alemães, segundo o texto:

(A) mostrou ao mundo que o exército alemão era invencível.

(B) teve, como uma das consequências, o início da II Guerra Mundial.

(C) provocou a simpatia da Grã-Bretanha e da França pelo exército alemão.

(D) foi determinante para o imediato ataque da aviação japonesa à base naval americana de Pearl Harbor.

(E) fez com que os EUA entrassem em guerra contra a Alemanha nazista.

57. Durante a II Guerra, o enorme poderio militar da URSS começou a ser reconhecido pela Alemanha e outros países, segundo observa o autor do texto:

(A) com a tomada de parte da Polônia pelos soviéticos.

(B) porque a Alemanha começou a perder a guerra em Stalingrado.

(C) quando a Alemanha invadiu a União Soviética.

(D) com a vitória soviética no conflito com a Finlândia.

(E) após a invasão alemã à Bélgica, Holanda e Luxemburgo.

58. O ataque surpresa japonês a Pearl Harbor, de acordo com o texto, fez com que:

(A) a Alemanha declarasse guerra ao Japão.

(B) o Japão e os EUA, em parceria, pudessem conquistar as Ilhas do Pacífico.

(C) os EUA e o Japão se aliassem contra a Grã-Bretanha, França e Holanda.

(D) o Japão desacelerasse o ritmo dos avanços americanos no Pacífico para não provocar as potências coloniais do Ocidente.

(E) a Alemanha declarasse guerra aos EUA.

59. Após a leitura do texto em análise, podemos afirmar que o autor privilegia com mais detalhes:

(A) a participação americana na II Guerra Mundial.

(B) a eficiência da aviação japonesa.

(C) os fatos bélicos ocorridos entre a Alemanha e a URSS.

(D) os confrontos entre a Alemanha, Grã-Bretanha e França.

(E) O apoio italiano à Alemanha.

60. Para Alberto Porlan, o tema II Guerra Mundial volta a despertar grande interesse no mundo, hoje em dia:

(A) pela divulgação de novas informações, obtidas pelos pesquisadores através do exame dos arquivos da URSS, cujo acesso foi possível somente depois da queda do Bloco Socialista.

(B) porque o final da II Guerra está completando exatamente 60 anos.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ
PROCESSO SELETIVO 2005/1ª FASE – PROVA OBJETIVA

(C) por causa da farta publicação impressa e das centenas de filmes produzidos após o término da II Guerra.

(D) pois a Alemanha que perdeu a guerra foi unificada.

(E) Em virtude das publicações de Antony Beevor.